
Валентина Сергеевна Зверева вспоминает : 

В школе 1934 года было 4 классных комнаты. 

Учителя были без образования. Директор 

Егоров Николай Иванович, обладал большим 

чувством юмора. Завуч Шевчик Иван 

Васильевич, учитель от бога. Привил любовь к 

математике. Директор организовал струнный 

оркестр (30 человек).Руководил оркестром 

Хорьков Анатолий Федорович, большой мастер.                                                                                                   

                                                                                                                                                                  

Учитель: Хорьков А.Ф. 

Валентина Максимовна Сальникова (Погудина), выпускница 30-х годов. 

В школу пошла в 10 лет.  Ходить, конечно же, было не в чем. Помню,  

связала мне мама шерстяные чулки: вот надену 2 пары таких чулок и 

побежала. Ни ботиночек, ни валенок - ничего не было. Жили бедно, ходили  в 

холщовой одежде. 

Со слов Г.Д.Гуртовенко, Т.И.Шарыповой, П.И.Овчинниковой. Записала 

Т.И.Шарыпова 



Школа в 

сельхозтехнике была 

в старом здании 

школы. Сначала там 

была контора 

сельхозтехники. 

Дом стоял на улице 

Кооперативной 

тупик, не огорожен, 

ограды не было, 

стоял около дороги 

без озеленения. На 

здании школы 

вывески не было.  Начала работать с августа 1958 года. В здании было две 

классные комнаты и квадратный коридор, где стоял бочок с водой и топилась 

печь дровами. Следила за порядком и чистотой Литвинова Мария, работали 4 

учителя на две смены: Веркина Мария Андреевна,  Овчинникова Полина 

Ивановна,  Гуртовенко Галина Дмитриевна, Шарыпова Татьяна Ивановна. 

Руководил директор Знаменской школы Богданов Иван Васильевич, завуч 

Обухова Янина Иосифовна. В классных комнатах стояло по 15 парт в два 

ряда. Площадь школы не позволяла обучать детей физическому воспитанию. 

Обучалось всего 150 человек в две смены.Для детей этой школы каждое лето 

открывалась оздоровительная площадка на территории сельхозтехники ( в 

садике). Дети собирались ежедневно, проводили игры, готовили концерты, 

ходили на экскурсии, загорали, купались в озере под руководством учителей. 

Хорошим руководителем была Галина Дмитриевна Гуртовенко- она играла 

для детей на гармошке, разучивала песни. Работали на площадке по пять 

часов, днем, без питания.Когда было построено здание трехэтажной школы в 

центре, школу сельхозтехники закрыли и все классы перевели в новое 

здание, зимой 1964 года. Наполняемость классов еще увеличилась. Полина 

Ивановна получила 4 класс, в котором было 42 ученика (математика и 

русский язык). Сколько нужно времени, что бы проверить 84 тетради 

ежедневно. Эта работа не оплачивалась. Учебники родители приобретали за 

свои деньги.  

 



Отзыв о Знаменской школе 

выпускников 1948 года Т.И. 

и М.В. Митягиных (Мария 

Колосова) Написано в1988 

году.                                     

                                           

Выпуск 1948 г. 

40 лет назад 21 июня 1948 

года школа выпустила 39 

человек в самостоятельную жизнь. Параллельных классов не было. Класс 

был большой. Позади голодное детство и уроки в не отопленных классах, 

трудности послевоенного времени. 

Из-за материальных трудностей не все могли учиться дальше, избрать 

профессию по душе. По-

разному сложились судьбы 

выпускников, но 

определились тем, что 

вынесли из стен школы. 

Вместе с учителями ездили на 

строительство межколхозной 

электростанции в д. 

Кондрашино, на уборку 

урожая. Готовили 

избирательный участок к дню 

выборов. Проводили смотр художественной самодеятельности. 

С большой теплотой вспоминаем Бронникова Льва Николаевича. Как тонко и 

умело умел он направить детскую энергию. До сих пор в памяти завуч  

Евдокия Алексеевна Савичева. Она и на субботниках и на сцене всегда была 

рядом с учащимися. 

Алексей Петрович Глухов. Как самостоятельно стремился дать знания по 

математике, недополученные за годы войны из-за отсутствия грамотных 

учителей. 

И сейчас встает вопрос не то, как отогревали закоченевшие руки своим 

дыханием, а то как школа своей заботой и порцией колючего наполовину с 

овсяными отрубями такого вкусного хлеба. 



Школа учила быть трудолюбивыми, стойкими в трудностях и всегда в любом 

деле быть полезными родной стране. И выпускники 1948 года не подвели 

родную школу. 

Среди выпускников этого класса Тамара Петровна Шаргина (Седельникова), 

Александра Ивановна Корнева (Серюкова), всеми любимая Сашенька. Яков 

Степанович Степанов –доктор технических наук, возглавляет кафедру в 

одном из вузов в Иркутске. Геннадий Максимович Мазалов работает в 

Москве. Евгений Георгиевич Коновалов-заместитель председателя 

облисполкома. Валерий Александрович Казанцев-заведующий ОблОНО. 

Виктор Павлович Колоклов-заведующий одного из отделов Облагропрома. 

Многие имеют правительственные награды. Галина Степановна Бухина (Галя 

Кузнецова) за успешную работу по обучению русскому языку слушателей 

военной Академии награждается «Золотым знаком Дружбы ГДР». 

Из воспоминаний А.П.Кузнецовой, выпускницы 40-х:  

«В пионеры принимали торжественно. Всех построили на линейку, и мы 

давали клятву, «Хорошо учиться, участвовать в общественной жизни школы, 

села. Быть верным партии, делу Ленина, народу». Тогда председателем 

совета дружины был избран отличник Юра Резинкин, отец которого 

сражался за Родину в рядах Красной Армии. Также как и раньше 

проводились сборы пионерских отрядов и дружины, на которых слушали о 

подвигах советских людей. Особенно запомнился сбор, посвященный 

подвигу Зои Космодемьянской. О нем рассказывала старшая вожатая, и мы 

слушали ее, затаив дыхание. Итогом сбора стала клятва, которую мы дали: 

«Быть верным делу, за которое Зоя отдала свою жизнь». 

Активное участие принимали в художественной самодеятельности. 

Выступали на предприятиях, выезжали в колхоз «Заветы Ильича», 

председателем которого была А.А.Самсонова. Пели песни о героях войны, 

читали стихи, танцевали. Любимцами публики были Нина Шалыгина, Маша 

Тельнова, Вася Кузьмин, Коля Салтук. Но веселье весельем, а дисциплина в 

то тяжелое время была строгой. Каждый член отряда, дружины нес большую 

ответственность за порученное дело. На совете дружины каждый 

председатель отряда отчитывался о проделанной работе за неделю. 

Приходилось очень много работать. Собирали золу для колхозных полей, 

металлолом, теребили лен. Помощь была бескорыстной, не требовали 

пионеры платы за свой труд, т.  к. понимали, что «Все для фронта, все для 

Победы!» 

Из воспоминаний Юрия Ефимовича Плоцкого, выпускника 50-х годов 



«О Викторе Савельевиче Высоцком у меня сохранились самые теплые и 

яркие воспоминания. У нас в пятом классе (это было в 1953 году) он 

преподавал рисование.Рассказывая о том, как на плоскости можно 

изобразить художественную перспективу, Виктор Савельевич сразу 

показывал, как это надо делать. На доске возникали пейзажи, натюрморты, 

жанровые рисунки, следовали объяснения.Он обладал удивительным даром 

общения с мальчишками и девчонками на равных, как со взрослыми. А это 

вызывало доверие, искренность и взаимоуважение. Мы все пятиклассники, 

всегда чувствовали дистанцию в отношениях с учителями на уроках, на 

переменах, во внеучебное время. Виктор Савельевич всегда был с нами. 

Мои ровесники , конечно помнят, что в квартиры учителей были вхожи 

только избранные, а к В.С.Высоцкому заходили запросто, ватагой.Помню, 

жил он по улице Красноармейской в двухэтажном здании. Внизу 

располагалась аптека, а на верху мы мы со своим учителем. Рисовали, 

лепили, конструировали макеты геометрических фигур, средневековых 

замков и, конечно, кремлевских башен. 

В канун Нового года, к советским праздникам в зале школы, в классах 

открывались целые выставки всевозможных поделок, рисунков, плакатов, 

театральной бутафории….» 

 

Александра Дмитриевна Соловьева (Федотова), выпускница 1964 г. 



«Мы были самыми  дружными ребятами, не делились на «а» и «б». в нашем 

классе был баянист Петя Петров, ох как он здорово играл на баяне, а как 

плясал! Мы ставили концерты, ездили по всем деревням. Выступали в 

Больших - Уках и там заняли первое место. Изображали 15 республик нашего 

СССР, я была «киргизкой». У каждого был сшит национальный костюм. 

Много в наших классах было спортсменов, певцов. У нас даже песня-девиз 

своя была «Дайте слово кукурузе». Тогда же шла пропаганда выращивать 

кукурузу. В то время наша школа 

называлась не просто Знаменская 

средняя школа, а Знаменская 

средняя общеобразовательная 

трудовая политехническая школа, с 

производственным обучением. В 

школе велись швейное и 

шоферское дело, готовили 

воспитателей.У нас шесть девочек 

получили квалификацию третьего 

разряда по шитью, двое из них 

связали свою жизнь со швейным делом. Преподавала швейное дело 

Просолупова Анна Яковлевна, а шоферское-Степан Филиппович Клещенок. 

У нас были замечательные учителя. Физику вела Цалай Лидия Никифоровна, 

русский язык и литературу Мелехова Людмила Федоровна и Носкова 

Александра Петровна. Кстати Александра Петровна была у нас классным 

руководителем. Математику преподавали замечательные педагоги Носков 

кирилл Федорович, Стафеев Александр Георгиевич и Яконюк Мария 

Ивановна. Химию преподавала Трифонова Валентина Алексеевна, историю-

Шаргина Тамара Петровна. Немецкий язык вел Киммель Яков Яковлевич, а 

французкий-Киселева Лина Павловна. Мутовкина Галина Романовна учила 

нас биологии. Очень хорошим учителем  физкультуры был  Ермаченко 

Николай Филиппович. Наверное, только потому, что у нас были такие 

замечательные наставники, практически все мы в жизни много добились. 

Выпускной класс швей. Преподаватель Просолупова А.Я. 



Татьяна Сергеевна Родионова (Балыкова), выпускница70-х годов 

«Три девицы под окном 

пряли поздно вечерком». 

Помните пушкинскую 

сказку? А в далеком 1970 

году тоже три девицы 

собрались вечерком, 

только не прясть и не 

вязать, да и о царе 

разговоров не было. Они 

просто думали и решали, 

какие костюмы сделать на 

свой последний 

школьный новогодний 

вечер. В магазинах- шаром покати, да в те годы приятно было делать все 

своими руками. 

Ломали голову девчонки, чем бы удивить всех, ведь уже были будущие 

выпускницы, хотелось всех поразить. И решили они нарядиться ковбоями. 

Придумать то было легко, а работы хватало! Мой старший брат Витька 

старался убегать от нас, потому что мы наседали на него с просьбой - согнуть 

из найденной, а где и у него украденной, проволоки каркасы для будущих 

шляп. Ладно бы от меня одной, а от трех-то назойливых будущих ковбоев не 

отвертишься – сделал нам основы шляп. Ну, а куски белой материи 

выпросили у своих мам. Клетчатые мальчишечьи рубашки, жилетки и платки 

на шею, а на ногах- кеды. Ну не сапоги-ботфорты, где их взяли бы? Мы же 

современные ковбои! Вырезали из плотного картона очки, покрасили их 

черной  краской и обсыпали на клей белыми елочными игрушками. А для 

большего эффекта купили пугачи с пробкой (даже цену помню- 50 копеек) и 

настригли туда золотистых оберток от чая. 

И вот он - час нашего триумфа! Когда на школьном вечере объявили наш 

выход, мы гордо зашли, дав одновременно залп золотистыми конфетти. 

…Призы за костюм не помню, а ту радость, победу в далеком 1970 году 

помню…Бывшие ковбои –Люда Соколова, Женя Родина, Таня Балыкова… 

Екатерина  МихайловнаПершукевич (Зуева), выпускница 1972 г. 

«Жили мы в интернате, в десять часов- отбой, все должны быть в наличии. 

Если кто опоздывал, ему грозила головомойка от воспитателя или директора. 



А директором был тогда М.Е.Бурчик. Мы его уважали, но побаивались. 

Однажды майским чудным вечерком( было воскресенье, мы всегда 

приезжали из дома на кануне занятий) вдыхая аромат весны через окно, мы 

решили сбежать на танцы. Подождав, пока ночная няня тетя Глаша 

задремала, мы взяли туфли и через боковой балкончик спустились вниз. 

Танцы были в разгаре, знаменские ребята, не скованные режимом, вовсю 

танцевали под музыку ансамбля «Чалдоны» (Ваня Жданов, Коля Андреев, 

Саша Харитонов, Гена Танеев).Мы вволю наплясавшись, таким же манером 

вернулись в интернат. И кто-то нас заложил, как говорят. Вызывает нас 

директор. Ну,думаем, все, плакала наша характеристика! Стоим, головы вниз 

опустили, а он глянул на нас и засмеялся. Потом говорит: «Ладно, чтоб этого 

больше не было». И все. Вот так мы узнали, что директор наш вовсе не 

злодей, а настоящий педагог и настоящий человек….» 

Владимир Мартынович Арцер, выпускник 1972 г. 

«С 5 по 10 класс учился в Знаменской средней школе. Классным 

руководителем была Носкова А.П.   В классе всегда был порядок, так как 

Александра Петровна любила  дисциплину. Класс был дружный, не было 

никаких интриг, разбирательств. Эта дружба сохранилась по жизни. На 

занятия ходили пешком. На машине, крытой пологом и застеленной соломой 

возили только 2 и 3 четверть. Занимались в две смены. В 5 классе  начало 

занятий было в 14.30. 6 уроков заканчивались в 8 часов вечера. А еще 

дежурство  в классе. Домой возвращались поздно. В 8 классе занимались уже 

в первую смену. Начало занятий в 8.30. В 7 утра нужно выходить из дома. В 

субботу тоже занимались. Асфальта не было , приходилось идти и  в грязь и 

под дождем. Но, чтобы пропустить занятия, не было даже мысли. Все 

старались получить знания. В классе было 36 девочек и мальчиков, но чтобы 

кто- то из нас или наших родителей жаловались на учителей. С 

родительского собрания ждали и боялись, что бы ни  за что не попало.  

Из 36 выпускников  10 а класса 4 поступили в институт. Остальные кто 

поступил в училище, кто в 

техникум, кто пошел 

работать. Важно то, что все 

получили специальность. 

Владимир Мартынович 

поступал в педагогический 

институт на факультет 

немецкий язык и немецкая 



литература. Набор был 11 человек. К сожалению, Владимир Мартынович  не 

попал в эти 11 человек. Ему предложили кандидатом (тогда так брали в 

институт), но без стипендии и общежития. У мамы 12 рублей пенсия. 

Большая семья. Естественно уехал домой.  Почему выбрал этот институт. 

Потому что был хороший учитель Я.Я. Кимель . После 9 класса  Владимир 

Мартынович вместе с Я.Я. Кимель ездил на областную олимпиаду по 

немецкому языку и там занял 2 место. Было желание учить этот предмет.  

Со многими выпускниками Владимир Мартынович поддерживает связь. А 

встречи одноклассников  проходили 

каждые 5 лет. Последняя 

была на 40 -летие окончания 

школы. К сожалению 

сегодня 18  одноклассников 

уже ушли из жизни.  

Нина Владимировна 

Мелоидзе, выпускница 1978 

года 

« Совсем недавно в 1968 

году нас маленьких 

несмышленышей наши 

родители привели в школу. Какой огромной она для нас казалась целых три 

этажа. Первая учительница была Кузьмина Нина Макаровна. Красивая, 

хрупкая, обаятельная и привлекательная. Мы ее сразу полюбили. Нина 

Макаровна хорошо играла на баяне, пела, читала стихи, любила ходить в 

походы, ставить концерты. Такая она была беспокойная, не сидела на месте и 

нас приучала к активному образу жизни. Когда мы играли в игру «Зарница», 

то всегда наш отряд побеждал, а после игры нас кормили полевой кашей, 

какая она нам казалась вкусная, нельзя передать словами. 

В пятом классе классным руководителем стала Казакова Альбина 

Дмитриевна, учитель рисования и черчения. Альбина Дмитриевна была с 

нами строже. Но, все также, мы принимали активное участие в смотрах 

художественной самодеятельности, соревновались в учебе с другими 

классами. А в конце каждого месяца рапортовали старшей пионервожатой на 

совете дружины о своих классных делах. 

В 9-10м классе классным руководителем стал учитель истории Копейкин 

Виктор Афанасьевич . Вот он по настоящему был с нами строгим, 

требовательным, но при этом очень справедливым. Когда выезжали на 

уборку турнепса, льна, он нам всегда рассказывал по истории очень 



интересный познавательный материал, который по школьной программе не 

изучался. 

Класс наш пополнился в 9-ом классе другими ребятами из деревень. Жили 

они в интернате, где сейчас библиотека, технология, детский сад и т.д. 

Жизнь наша в школе протекала бурной рекой дел: спортивные соревнования, 

встречи с хорошими уважаемыми людьми района, концерты. Было очень 

интересно» ( по материалам школьной независимой газеты Знаменской 

средней школы). 

 

Анастасия Родионова, выпускница 1997 г 

«Спасибо низкий поклон нашим первым учителям начальной школы-

выданная вами путевка в жизнь и по сей день в силе! Здоровый дух 

лидерства, привитый нам классным руководителем Н.С.Фоминой, с тех пор 

помогает преодолевать трудности. Грамотность и осведомленность в 

литературе выгодно оттеняют в кругу сверстников-спасибо Т.Д.Буш. А 

увлекательное путешествие в мир атомов, молекул и их соединений подарила 

нам С.А.Ануфриенко-спасибо за творческий подход к предмету! В том, что 

математика -царица наук, убедила нас И.В.Поздышева, а с 

Е.Н.Гришмановской мы увлекательно постигали физику и удивляли ее 

новыми способами решения задач. Спасибо!!!» 

 

Сергеева Елена. Выпускница 2000 г. 

«1Сентября 1989 года я пошла в школу, в первый класс, в первый раз. Тогда 

этот день отмечался торжественно: цветами, музыкой, приветственными 

речами. Я отлично помню первое сентября. Мама купила мне форму, белый 

фартук, лакированные туфли и 

ранец. В тот день ярко светило 

солнце, на улице было тепло. 

Помню своих одноклассников, 

которые построились по 

линеечке, у каждого в руках 

букет цветов. Директор  школы 

Александр Ильич 

Гришмановский прочитал 

замечательную речь, прозвенел 

первый звонок, и мы 



познакомились с моей первой учительницей – Мариной Викторовной 

Прошивалко. Эта милая женщина со светлыми волосками, с красивой доброй 

улыбкой. Мне она понравилась с первого взгляда, такая чуткая. В 1992 г мы 

перешли в 5 класс. У нас появились новые предметы, новые учителя, у нас 

были самые замечательные учителя Богданов Александр Петрович, Моисеева 

Ирина Ильинична, Большакова Светлана Дмитриевна, Юркова Лидия 

Ананьевна, Кузьмина Нина Макаровна, Гришмановский Александр Ильич, 

Панина Мария Семеновна. Вскоре пришла учить Чемоданова Валентина 

Николаевна и ее предметы стали самыми любимыми… 

Я вспоминаю чудесные школьные годы. Я представляю хорошие моменты, 

связанные со школьной жизнью. В классе находились верные друзья, в 

классе у нас был дружный коллектив, а также интересный классный 

руководитель Толкачев Александр Иванович…. 

Раньше на уроках труда мальчишки строгали, девочки шили и готовили. И 

никому в голову не приходило отменить эти уроки только потому, что 

инструменты острые, а плиты горячие… 

А субботники? Когда всем классом по весне выходили с граблями и 

лопатами, наводили марафет, смеялись и радовались весеннему солнышку. А 

уж уборка класса или дежурство в столовой было нормой.. Мы умели многое 

уже в начальных классах….» 

 

 

Из воспоминаний Гротен Елены Владимировны, выпускницы 1998 года: 

«Школа, школьные будни, 

учителя, мероприятия – всё 

помнится как будто это было 

вчера. Одно из самых ярких 

воспоминаний – это 

общешкольные походы, когда 

огромная толпа из мальчишек, 

девчонок, учителей и директора 

Гришмановского Александра 

Ильича с котелками, рюкзаками, 

снаряжением буквально лилась от 

старой школы под гору. Мы шли 



до Пристани, там разворачивался полевой лагерь, каждый класс ставил 

палатки, сооружал кострище, девочки кашеварили. Апогеем были 

соревнования между классами на выявление самых ловких, умелых и 

быстрых туристов. Ощущения и впечатления были непередаваемые.  

Наш класс был очень активным, мы принимали участие буквально во всем: 

сбор урожая на приусадебном участке или на картофельном поле, проведение 

общешкольных мероприятий, классные вечера и даже помощь пожилым 

людям. Все это, конечно, имело большое значение в становлении  личностей.  

Огромное влияние на нас оказали наши 

учителя, без лишнего пафоса, учителя с 

большой буквы. Это Черноголовина 

Валентина Павловна,  Буш Тамара 

Давыдовна, Клещёнок (Большакова) 

Светлана Дмитриевна, Ануфриенко 

Светлана Алексеевна, Гротен Ираида 

Карловна, Фомина Нина Сергеевна. 

Низкий им поклон! Они давали 

настоящие знания, научили быть 

принципиальными, ответственными 

людьми. Без «русского» Тамары 

Давыдовны, которого мы до 11 класса 

как огня боялись, я бы не получила 20 

баллов из 20 на вступительных 

экзаменах в ВУЗ, что и помогло 

поступить на сложнейший факультет.  

Я желаю своей родной школе 

процветания, достойных учеников, 

яркий и талантливых учителей и всего самого наилучшего! 

28.01.2008 г. В.А.Копейкин, отличник просвещения РСФСР, отличник 

просвещения СССР, учитель-методист, ветеран педагогического труда. 

Память сохранила старое деревянное здание, в котором находилась наша 

школа до 1964 года. К нему все пристраивали комнаты, классы до занятий. 

Средняя школа в районе была одна Знаменская. Сюда приезжали дети в 

старшие классы со всего района. Некоторые снимали квартиры, но в 

основном жили в интернате. Заведующая интернатом Парамонова Анна 



Терентьевна. Энергичная, волевая женщина, участница Великой 

Отечественной войны. 

Подвоза учащихся как такового не было, столовой в школе тоже не было. 

Занимались в две смены. Отопление печное, освещались керосиновыми 

лампами. В зимнее время две лампы на класс плохо освещали помещение. 

С какой радостью мы перешли в 1964 году в новое  3 х этажное здание, 

которое помогали строить рабочим ПМК учащиеся и учителя. 

И в старой школе и в новой дети увлеченно занимались спортом, 

художественной самодеятельностью. Особенно она оживилась с приходом в 

школу Орловой (Кропотовой Е.М.) 

Много прошло лет, много учащихся закончило нашу школу. Это выходцев 

Виталий Петрович-основоположник офтальмологии в г.Омске, академик 

Российской Академии наук Носков Виктор Кириллович, руководитель 

Омскоблавтотранс Рядовой Николай Геннадьевич, заместитель министра 

образования Омскй области Харитонов Виктор Николаевич, военный атташе 

в Индии Курченко Сергей Семенович, заведующий кафедрой Омского 

Государственного университета физической культуры Рекутина Наталья 

Викторовна, генералы Шилов Геннадий Васильевич, Быков Михаил 

Дмитриевич, диктор Омского телевидения (12 канал) Седельникова Ольга и 

т.д. 

Кроме именитых учеников вышли в люди и пользуются уважением дети 

Абих К.К, Герасимовы, Лебедевы, Лукины, Шаргины, Арцеры, Красноусовы, 

Корневы, Кицелюк и много, много других. Все они воспитывались 

родителями в труде, послушании и уважительном отношении к другим 

людям.Примером для них всегда были сами родители. 

Учащихся школы каждую осень привлекали для уборки урожая-лен, 

картошка. Лесопосадки. То зеленое кольцо, которое окружает школу и село 

сегодня , создавалось руками наших детей. Сейчас шумят большие тополя и 

ели. 

Не могу забыть и часто вспоминаю моих друзей, коллег с кем работал. 

Носков Кирилл Федорович, Киммель Яков Яковлевич, Киселев Петр 

Николаевич, Ермаченко Николай Филиппович, Богданов Александр 

Петрович. Увы, многих уже нет. Это были умные, интересные люди, 

личности. 



А какой мудрой, немногословной, деликатной и добросовестной была завуч 

Обухова Янина Иосифовна. 

А как начали создавать школьный музей завуч Ханькова Валентина 

Алексеевна и преподаватель истории Шаргина Тамара Петровна. Это на базе 

школьного музея позднее будет развернут школьный музей. Но у истоков 

создания школьного музея была Шаргина Тамара Петровна. Классы 

соревновались, кто больше соберет экспонатов, взяли на учет всех 

участников Великой Отечественной войны, проводились встречи сними, с 

тружениками тыла, передовиками производства. 

С 60 х годов в летнее время работала производственная бригада на базе 

колхоза «Октябрь». Выращивали лен, свеклу. Звенья соревновались за 

лучшие показатели, что отражалось в «Боевых листках». Интересно 

организовал работу бригады начальник лагеря Реховский Николай 

Георгиевич.Вообще в работе нашей школы трудовому, военно-

патриотическому, нравственному  воспитанию уделялось очень большое 

внимание. А как красивы были наши дети в школьной форме, повседневной 

и особенно парадной. Ведь форма дисциплинирует того, кто ее носит, не 

допуская неряшливости, распущенности. 

Из воспоминаний  директора школы Бурчик Михаила Ефимовича 

В 1957 году я закончил Ново-Ягодинскую среднюю школу и с этого года 

началась моя педагогическая деятельность.Заведующим Знаменского 

РайОНО в это время работала Капустина М.А., которая отправила меня на 

курсы математиков в г.Омск (на 1 месяц). По возвращению получил 

направление в Омгортопскую семлетнию школу учителем математики, но в 

связи с сокращением классов-комплектов меня перевели в Завьяловскую 

семилетнюю школу. В то время в Завьялово был детский дом, директором 

работал Соколов Г.И., завучем Чаунин Г (отчество забыл). В школе 

директором работал всеми уважаемый Казанцев А.И., завучем Шматов Г.С. 

О Казанцеве А.И. можно много говорить и писать, добрейшей души человек, 

культурный, грамотный, трудолюбивый, заботливый как директор, так и 

учитель математики. Вот он и научил меня работать как учителя 

предметника, строго, грамотно, походить к даче каждого урока. Под стать 

ему была и его жена Вера Никитична, добрейшей души человек. Работать 

было сложно, так  как кроме деревенских детей учились и дети из детского 

дома. Детский дом был сформирован не только из местных ребятишек, но и 

привезенных из Ленинграда и Камчатки. Вот тут то и пригодился опыт 

работы В.Н. и А.И. Казанцевых. 



После окончания Омского педагогического института имени А. М. Горького 

нас ( а в то время я был уже женат-1963 г.) направили работать в Знаменский 

район Н.Д Бурчик учителем математики в Знаменскую среднюю школу, а 

меня, инспектором РайОНО. 

Заведующим РайОНО работал Демьяновский Н.А., очень грамотный, 

практичный человек, знающий свою работу. В это время уже работали 

инспекторами Думова З.Г. и Струкова Т.И., у них уже был опыт работы и 

мне приходилось у них учиться. Одно дело самому провести урок и другое 

дело проверить урок других учителей. Принцип работы был такой, не 

столько проверить, находить погрешности, а больше в силу своих 

возможностей и умений помогать. 

Проработав год,  я попросил , что бы меня перевели учителем физики в 

Знаменскую среднюю школу, где работали мои бывшие учителя Яконюк 

М.И., Зверева В.С., Харитонова Л.Ф. У  этих добросовестных, грамотных 

учителей  я продолжал учиться, но уже педагогической работе, 

педагогическому мастерству. 

Не могу не вспомнить сколько хорошего я перенял у Обуховой Я.И., Кимель 

Я.Я., Носкова К.Ф., Носковой А.П., Киселева П.Н., Шарыповой Т.Н.. Позже 

работал завучем по учебной работе, а потом и директором школы. Я всегда 

чувствовал их поддержку, их доброжелательность, прислушивался к их 

советам и пожеланиям. При школе, в то время, работал интернат, 

воспитателем в котором работала участник В.О.В . – Парамонова А.Г. Эта 

женщина была строгой и в то же время очень жалостливой, знала каждого 

учащегося, их семейной положение, способности и недостатки. Она душу 

отдавала детям, следила за порядком, успеваемостью, о особенно, что бы 

дети были сыты и одеты( в то время оказывалась помощь малообеспеченным  

семьям). 

Положение несколько улучшилось после ввода в эксплуатацию нового 

здания интерната, учащиеся стали жить в одном здании, а их количество 

более 100 человек. 

Отдельно хочу остановиться на мною уважаемым, бывшим директором 

Знаменской школы, а потом заведующим РайОНО-Богданове  И.В. Этот 

человек всю свою жизнь отдал школе, детям, учителям. 

Коллектив школы насчитывал около 100 человек. У каждого из них свой 

характер, своя душа, свои плюсы и минусы, и находил время и силы с 

каждым поговорить, каждому помочь. Меня лично, он научил работать 



директором, правильно, грамотно вести школьную документацию, как 

руководить учительским и ученическим уоллективами. 

Хотелось бы добрые слова- слова благодарности выразить учителю 

математики, а позднее завучу Знаменской средней школы-Богданову А.П., 

бывшему организатору воспитательной работы- Ханьковой В.А., Паниной 

М.С., преподавателям физического воспитания- Ермаченко Н.Ф., Урлапову 

Н.М.-эти преподаватели не имели отпусков, ни выходных. 

Особое внимание заслуживает учитель пения, организатор всех концертов, 

вечеров, праздников Орлова Е.М. Школа в это время под ее руководством 

жила (давала большие концерты для учащихся, родителей)-полноценной 

жизнью. 

Под руководством преподавателя по труду-Реховского Н.Г., 

организовывались выставки ученических поделок, оформлялись учебные 

пособия, кабинеты, коридоры. Учащиеся с большим удовольствием 

посещали его уроки, внеклассные занятия, организовывалась работа 

производственной бригады. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


